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     27 января 2018 года  Виктору Фран-
цевичу Ждановичу исполнилось 80 лет. 
Немногим более полувека назад он впи-
сал свое имя в историю отечественного и 
мирового  фехтования, став первым со-
ветским фехтовальщиком, завоевавшим 
олимпийское  «золото».
   Вехи его судьбы - история страны. 
Будущий чемпион начал заниматься 
фехтованием  в  Ленинграде, на базе 
Государственного института физической 
культуры имени П.Ф.Лесгафта, в  1935 
году была создана самостоятельная ка-
федра «Защиты и нападения». Возгла-
вил кафедру мастер спорта К. Т. Булоч-
ко. По инициативе кафедры в 1935 году 
впервые в нашей стране была создана 
специализированная детская спортив-
ная школа по фехтованию при Василео-
стровском  доме пионеров. Руководите-
лем школы был К. Т. Булочко.  Именно в 
этой школе свой спортивный путь начал 
юный спортсмен.  Но его спортивная ка-
рьера чуть было не прервалась в самом 
начале. Дело в том, что на 25 мальчишек 
в секции было всего 20 клинков. Набирая 
ребят, тренеры рассчитывали, что через 
короткое время кому-то надоест, кто-то 
не выдержит нагрузок и сам по себе от-

сеется. Но этого не случилось. И тогда 
жена К.Т. Булочко,  Вера Григорьевна,  
выстроила воспитанников по росту и пя-
терых, оказавшихся в самом конце ше-
ренги, отчислила. Среди них был  Виктор 
Жданович. Однако он все равно продол-
жил ходить на тренировки, и уже совсем 
скоро юный спортсмен превратился в 
одного из сильнейших фехтовальщиков 
страны, тренировал которого доцент ка-
федры фехтования, Заслуженный тре-
нер СССР Федоров Валентин Иванович. 
Всего за несколько лет Виктор Жданович 
прошел путь от новичка до члена сбор-
ной.
   Благодаря  таланту и трудолюбию вы-
дающегося спортсмена  сборная СССР  
в 1959 году впервые становится чемпи-
онами мира в командных соревнованиях 
по рапире. В 1960 году на Олимпийских 
играх в Риме Виктор Жданович стал по-
бедителем и в личном, и в командном 
первенстве. Он не только стал нашим 
первым Олимпийским чемпионом, но и 
утвердил советское фехтование на уров-
не мастерства мирового класса. Его не-
обычайно красивый стиль ведения боя 
был известен во всем мире. Это было 
умное, интеллектуальное, очень разноо-

бразное фехтование. Для него не было 
секретов на дорожке, он умел все. Вели-
колепный тактик. Он дрался с противни-
ком открыто и выигрывал за счет лучше-
го владения клинком.
   Со спортом Жданович, простившись с 
дорожкой, не расстался, и это естествен-
но. Анализировать и изучать победный 
опыт, передавать его молодым землякам 
— отличительная черта чемпионов-пи-
терцев. Виктор Францевич работал тре-
нером, возглавлял сборную спортивного 
общества «Динамо», был старшим тре-
нером сборной команды СССР по муж-
ской рапире, участвовал в организации 
первых турниров «Ленинградская рапи-
ра», работал на кафедре  фехтования 
университета им. П.Ф. Лесгафта. Его 
перу принадлежат многие научные тру-
ды по методике подготовки спортсменов 
мирового уровня и технике фехтования. 
Виктор Францевич Жданович обеспе-
чил новый виток в развитии спортивного 
фехтования не только в Советском Сою-
зе и России, но и во всем мире. Пожела-
ем ему здоровья и успехов!

 Струтина Юлия
Студентка 2 курса 

кафедры ТиМ фехтования

Легендарному Олимпийскому чемпиону по фехтованию 
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    11 января в легкоатлетическом манеже 
НГУ им. П.Ф.Лесгафта, Санкт-Петербург 
состоялся День гимнастики, посвящен-
ный юбилею  выдающейся  женщины, 
талантливого руководителя  заведующей 
кафедрой теории и методики гимнасти-
ки, доктору педагогических наук, профес-
сору, Почетному судье Международной 
федерации гимнастики Раисе Николаев-
не Терехиной.
    В качестве почетных гостей присут-
ствовали: 
Ректор НГУ им. П.Ф. Лесгафта, Санкт-Пе-
тербург, доктор педагогических наук, 
профессор Сергей Евгеньевич Бакулев,
Президент Университета НГУ им. П.Ф. 
Лесгафта, Санкт-Петербург, доктор педа-
гогических наук, профессор, президент 
РОО «Спортивная федерация художе-
ственной гимнастики города Санкт-Пе-
тербурга» Владимир Александрович 
Таймазов, Чемпион игр Олимпиады в 
Мельбурне, четырехкратный Чемпион 
мира, восьмикратный Чемпион Евро-
пы, Заслуженный мастер спорта СССР, 
Заслуженный тренер СССР, Почетный 
Президент Международной федерации 
гимнастики  Юрий Евлампиевич Титов,
Советник ректора, доктор педагогиче-
ских наук, Заслуженный деятель науки 
РФ Владимир Ульянович Агеевец, ста-
рейший выпускник и преподаватель НГУ 
им. П.Ф. Лесгафта, Санкт-Петербург, 
участник Великой Отечественной вой-
ны Константин Всеволодович Галибин,    
Председатель Комитета по физической 
культуре и спорту Павел Александро-
вич Белов, трёхкратный Олимпийский 
чемпион, семикратный Чемпион мира, 
Заслуженный мастер спорта СССР 

Бал гимнастики в честь юбилея блистательного
 педагога Р.Н. Терехиной

РФ, доктор педагогических наук, профес-
сор  Ирина Александровна Винер-Усма-
нова. 
    Оценивая колоссальный вклад Раисы 
Николаевны в развитие отечественной 
гимнастики,  Юрий Евлампиевич Титов 
торжественно вручил ей почетную награ-
ду  «За заслуги».   
    Поздравить с  юбилеем свою настав-
ницу приехали ярчайшие звезды  миро-
вой художественной гимнастики:

Александр Николаевич Дитятин, Олим-
пийский чемпион по плаванию, доктор 
педагогических наук, профессор Андрей 
Иванович Крылов.
   Официальное поздравление от себя 
лично и от имени Всероссийской феде-
рации художественной гимнастики  при-
слала    Главный тренер сборной России 
по художественной гимнастике, Прези-
дент Всероссийской федерации худо-
жественной гимнастики, Заслуженный 
тренер России, Герой труда РФ, Заслу-
женный работник физической культуры 
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Заслуженный мастер спорта России, 
Олимпийская чемпионка в индивиду-
альном многоборье и бронзовый при-
зер Олимпийских игр в индивидуальном 
многоборье, двукратная абсолютная  
Чемпионка мира, пятикратная абсолют-
ная Чемпионка Европы, шестикратная 
абсолютная Чемпионка России по худо-
жественной гимнастике Алина Кабаева,
Заслуженный мастер спорта России, 
двукратная Олимпийская Чемпионка в 

групповом многоборье, Чемпионка мира 
и Европы по художественной гимнасти-
ке Анастасия Близнюк, Заслуженный 
мастер спорта России, абсолютная чем-
пионка Юношеских Олимпийских игр 
2010, Чемпионка Европы и мира Алек-
сандра Меркулова, Мастер спорта меж-
дународного класса. Победительница 
Первенства Европы 2011 в групповых 
упражнениях, абсолютная Чемпионка 
России в групповых упражнениях 2016, 
победительница и призер Универсиады 
2017 в групповых упражнениях Ралина 
Ракипова.

    Кафедра гимнастики  подготовила яр-
кую, насыщенную программу, которая 
помогла гостям вечера пройти по сту-
пеням мастерства, на которые взошла 
Раиса Николаевна Терехина, услышать 
ее воспоминания о семье и детстве, о 
людях, сыгравших  роль в ее профессио-
нальном становлении. 
   Все присутствующие погрузились  в 
разносторонний и прекрасный мир гим-
настики, услышали теплые искренние 
поздравления коллег и учеников Раисы 

Николаевны.
   В постановке гимнастического бала, 
посвященного Юбилею Раисы Никола-
евны  Терехиной участвовали препода-
ватели кафедры ТиМ гимнастики: на-
чальник Спортивного клуба "СКИФ им. 
П.Ф. Лесгафта" Анна Сергеевна Чуркина, 
мастер спорта России международного 
класса, старший преподаватель Алина 
Сергеевна Мальнева, кандидат педа-
гогических наук, судья международной 
категории по спортивной гимнастике, 
доцент Светлана Ивановна Борисенко, 
кандидат педагогических наук, доцент 
Ирина Сергеевна Семибратова, канди-
дат педагогических наук, доцент Влади-
мир Антонович Сивицкий, старший пре-
подаватель кафедры ТиМ гимнастики 
Елена Сергеевна Краева.

 Рачкова Елена Николаевна
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ИМЕННАЯ СТИПЕНДИЯ - СТУПЕНЬКА НА ПУТИ К УСПЕХУ

– Какие качества помогли вам до-
стичь результата, получить почет-
ную стипендию? 
Б.А. - Я думаю, достижению результа-
та в любом деле способствуют такие 
качества, как целеустремленность, на-
стойчивость и трудолюбие. Важно уметь 
расставлять приоритеты, ставить цель и 
находить к ней путь, пробовать сделать 
то, что задумано, а если не получается, 
пробовать еще и еще. Ну и конечно, тер-
пение и труд все перетрут! Только тру-
дом можно чего-то добиться! Я не могу 
сказать, что все эти качества присутству-
ют у меня, но я стараюсь не лениться и 
идти к своей цели.
В.Н. - Достичь такого результата мне по-
могли такие качества как терпение, упор-
ство и настойчивость. Не опускать руки, 
если что-то не получается, не бросать 
на полпути. Если решила делать - дове-
ду дело до конца. Также тяга к знаниям 
и постоянное обучение - залог успеха. 
Нельзя стоять на месте, нужно всегда 
развиваться и узнавать что-то новое. 
М.М. - Я не считаю себя каким-то особен-
ным студентом. Каждый человек может 
достичь любых целей в любой сфере де-
ятельности, достаточно лишь большого 
желания. Если говорить о человеческих 
качествах, которые мне помогают по 
жизни, это уверенность в себе, оптимизм 
и вера в успех.
Я.О. - С самого детства я была очень 
дисциплинированным, настойчивым, це-
леустремлённым ребёнком. К качествам, 
которые помогают мне добиваться высо-
ких результатов, я бы отнесла – упорство 
в достижении цели, ответственность и 
трудолюбие, целеустремлённость, боль-
шую заинтересованность в том, что я 
делаю, а также высокие личные требо-
вания к результатам моей деятельности.

- В чем ты видишь символичность 
своей стипендии и твоей будущей 
профессии? 
Б.А. - Символичность заключается в 
том, что стипендию я получила за свои 
заслуги в спорте, а профессия моя свя-
зана с тем, чтобы помогать другим, до-
стичь этих самых успехов. Надеюсь в 
будущем, буду я тренером или препода-
вателем, возможно учителем физкульту-
ры, но все эти профессии напрямую или 
косвенно будут связаны с Олимпийским 
движением.
В.Н. - Именная стипендия Правитель-
ства Санкт-Петербурга для студентов 
образовательных учреждений высшего 
профессионального образования явля-
ется формой стимулирования к достиже-
нию значительных результатов в интел-
лектуальной, творческой и спортивной 
сферах деятельности. Учреждается в це-
лях поощрения и социальной поддержки 
студентов. Благодаря им с каждым годом 
увеличивается число молодых ученых, 
которые хотят проявить себя.
М.М. - Любая стипендия это, в первую 
очередь, очень приятный момент, даю-
щий дополнительный стимул развивать-
ся в своей профессиональной деятель-
ности. Понимаешь, что ты на правильном 
пути. С профессией я определился еще 
на первом курсе и стараюсь развиваться 
в этой сфере.
Я.О. - Как известно, возрождая Олим-
пийские игры, Пьер де Кубертен отмечал 
возможность и необходимость примене-
ния в различных сферах человеческой 
деятельности и для различных категорий 
граждан философии олимпизма, в осно-
ве которой лежат принципы гуманизма, 
которые, в свою очередь, основаны на 
важнейших общечеловеческих нрав-
ственных законах.
Моя будущая профессия связана с лица-
ми, имеющими ограниченные возможно-
сти здоровья, травмы и заболевания раз-
личных органов и систем организма, и 
следование гуманистическим принципам 
является базисом данной профессии. На 
мой взгляд, это очень символично. 

- Кто является для тебя ориенти-
ром в профессиональной сфере? 
Б.А. - Я не могу выделить кого-то одного. 
Я всегда с уважением отношусь к людям, 
которые являются профессионалами в 
своем деле. Это дорогого стоит и требует 

самоотдачи. Эти люди меня вдохновля-
ют становиться лучше, чем я есть.
В.Н. - Так как я занимаюсь лыжными 
гонками и являюсь действующим спор-
тсменом, то ориентиром и идеалом в 
спортивной сфере для меня являются 
высококвалифицированные спортсме-
ны, члены сборных команд. Меня пора-
жает их трудолюбие, настойчивость и 
упорство в достижении цели.
М.М. - Всегда вдохновляют люди, кото-
рые добились большого успеха в своём 
деле и неважно в какой профессии, от 
них прямо чувствуется иная энергетика. 
Для себя я не ищу идеалов, считаю, что 
нужно ориентироваться только на само-
го себя. Стараться быть с каждым днем 
все лучше и лучше.
Я.О. - Ориентиром для меня являются 
преподаватели кафедры физической ре-
абилитации, обладающие высоким уров-
нем профессионализма в избранной 
сфере деятельности.
   Также мне бы хотелось отметить чело-
века, без которого я бы не была сегод-
ня стипендиатом – это Елена Юрьевна 
Кузнецова. Человек с добрейшим серд-
цем, чуткой душой, готовый всегда при-
йти на помощь, обладающий огромным 
багажом знаний, умеющий заинтересо-
вать студентов, создать необходимую 
мотивацию в самосовершенствовании и 
саморазвитии. Для меня Елена Юрьев-
на – образец неравнодушного челове-

     Именная стипендия – это не просто финансовая поддержка достойных студен-
тов, это, прежде всего, мощный моральный стимул, который мотивирует их раз-
виваться в выбранной сфере, достигать новых успехов. О том, как стать именным 
стипендиатом нам рассказали лауреаты стипендий Олимпийского комитета РФ 
Большакова Александра и Яковлева Ольга  и стипендии Правительства Санкт-Пе-
тербурга Мардовцев Марк и Вещагина Наталья.
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ка, преподавателя и высококлассного 
специалиста в сфере адаптивной физи-
ческой культуры.

- Что дал тебе Университет, чему 
научил, какие способности помог 
развить? 
Б.А. - Учёба в Университете заняла 
огромный период в моей жизни. Научи-
лась я, конечно, многому, как специалист 
в сфере физической культуры и спорта. 
Очень важно, что именно на тренерском 
факультете преподавались такие дисци-
плины, как анатомия, физиология, спор-
тивная медицина, биомеханика, психо-
логия и много других. Без знаний в этих 
областях невозможно стать хорошим 
специалистом, грамотным тренером.
В.Н. - НГУ им. П.Ф. Лесгафта, Санкт-Пе-
тербург является одним из самых пре-
стижных вузов нашей страны. И учиться 
здесь это большая честь и ответствен-
ность для меня. Университет даёт воз-
можность развиваться как в спортивной, 
так и в интеллектуальной сферах. Увере-
на, что знания и умения, которые я здесь 
получаю, помогут мне в реализации сво-
ей будущей профессии.
М.М. - Самое важное, что дает универ-
ситет, это новые знания и возможность 
развиваться в любимой сфере. За время 
обучения в Университете я нашел новых 
друзей, стал более ответственным и са-
мостоятельным. 
Я.О. - В ходе обучения в НГУ им. П.Ф. 
Лесгафта я встретила большое коли-
чество высококлассных специалистов, 
получила уникальные знания в сфере 
адаптивной физической культуры, реа-
лизовала себя в волонтерской деятель-
ности, смогла продолжить свое увлече-
ние олимпийским движением, изучая его 
философию и отстаивая на конференци-
ях его идеалы и ценности.

- Кому из преподавателей ты хотела 
бы сказать спасибо? 
Б.А. - Большое спасибо хочу сказать 
всем преподавателям кафедры гребно-

го спорта. Я всегда была горда тем, что 
учусь именно на этой кафедре.
В.Н. -  Хочу выразить огромную благо-
дарность старшему преподавателю ка-
федры ТиМ лыжного спорта Кочергиной 
Анне Анатольевне. Именно она сподвиг-
ла меня на занятия научной деятельно-
стью. Всячески помогала, подсказывала 
и мотивировала меня.
М.М. - Я благодарен всем преподавате-
лям нашего Университета, которые вкла-
дывают свои силы и время в нас, студен-
тов. Выражаю большую благодарность 
сотрудникам деканата летних олимпий-
ских видов спорта и кафедры теории и 
методики плавания, которые всегда под-
держивают и готовы помочь.
Я.О. - Университет П.Ф. Лесгафта – со-
звездие прекрасных преподавателей, 
любящих своё дело и умело передаю-
щих знания студентам. 
  Наибольшую благодарность мне бы 
хотелось выразить профессорско-пре-
подавательскому составу Института 
адаптивной физической культуры! Вы-
сочайший уровень профессионализма и 
преподавательского мастерства, умелое 
сочетание требовательности с добротой 
и чуткостью, интересные формы подачи 
материала, индивидуальный подход к 
каждому студенту, а также особая атмос-
фера целостного и дружного коллектива 
вызывает огромную признательность и 
гордость за возможность получать зна-
ния от профессионалов такого уровня. 

-Стала ли для вас стипендия нео-
жиданностью? Какие чувства при-
шлось испытать? 
Б.А. - Конечно я думала о том, что меня 
могут номинировать, были разговоры. 
Но для меня это стало приятным неожи-
данным известием в этом году!
В.Н. - Нет, не ожидала и даже не догады-
валась об этом. Конечно же, эта новость 
очень обрадовала. Это огромная честь 
для меня - быть стипендиатом Прави-
тельства Санкт-Петербурга.
М.М. - Если честно, то не ожидал. Ведь 
всего 200 студентов из всех вузов в 
Санкт-Петербурге были отобраны на по-
лучение этой стипендии. Очень приятно 
быть среди них. 
Я.О. - Когда я узнала, что вышел приказ 
о назначении стипендии Олимпийского 
комитета России, я была приятно удив-
лена, так как это было очень неожидан-
но. Ведь, когда человек занимается тем, 
что ему действительно нравится, он не 
ждёт взамен каких-либо поощрений, на-
град. Его увлекает сам процесс.
   Быть стипендиатом почетно и ответ-
ственно. Я благодарна, что наши успехи 
и достижения ценятся на таком высоком 
уровне и не остаются без внимания. Это 
дает мотивацию к новым свершениям. 

- Посоветуйте студентам младших 
курсов с чего начать учебу? 
Б.А. - Студентам младших курсов могу 

посоветовать только, чтобы не прогули-
вали занятия и впитывали в себя новые 
знания! Знание своей профессии и уме-
ние применить это на практике сделают 
из них замечательных специалистов. А 
хорошие специалисты ценились всегда 
и в любом деле!
В.Н. - Возможно, первокурсники еще не 
осознали, чем они хотят заниматься и в 
какой сфере себя видят. Поэтому хочу им 
пожелать в период обучения найти себя 
и определить свой будущий путь. Для 
этого постоянно пробовать себя, практи-
коваться в различных направлениях. За-
водить новые знакомства, активно кон-
тактировать не только со студентами, но 
и с преподавателями, которые заинтере-
суют вас и помогут вам сориентировать-
ся в определенной области. Успехов!
М.М. - Студентам младших курсов со-
ветую определиться со своей будущей 
профессией. Поставить себе цель и идти 
к ней, не смотря ни на что. Если вы поня-
ли, что вам не нравится учиться на той 
или иной специальности, лучше сменить 
ее как можно раньше, чем потом всю 
жизнь мучится и работать на нелюбимой 
работе. 
Я.О. - Хочется пожелать студентам 
младших курсов ценить возможность по-
лучения новых знаний, брать как можно 
больше от процесса обучения, участво-
вать в волонтерском движении, конфе-
ренциях, общественной жизни универ-
ситета. Не бояться нового, пробовать 
себя в различных начинаниях и никогда 
не останавливаться на достигнутом. Это 
позволит сделать процесс обучения яр-
ким, насыщенным и интересным.

- Какие планы на будущее?
Б.А. - В планах на будущее защитить 
кандидатскую диссертацию, продолжить 
работать тренером, возможно, попробо-
вать себя в роли преподавателя.
В.Н. - Сейчас я учусь на третьем курсе 
факультета ЗОВС, хочу закончить бака-
лавриат и поступить в магистратуру НГУ 
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МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ - ЭТО БУДУЩЕЕ НАУКИ

   На кафедре спортивной медицины и 
технологий здоровья в конце 2017 года 
состоялась успешная защита диссер-
таций старшего преподавателя Дениса 
Игоревича Шадрина и аспиранта Вадима 
Владиславовича Дайнеко. 
   Со времени последней защиты на ка-
федре спортивной медицины и техно-
логий здоровья прошло более 20 лет. 
Данный временной  разрыв проком-

ментировала заведующая кафедрой 
Миллер Людмила Леонидовна: «За эти 
годы сменилось несколько заведующих 
кафедрой,  многие аспиранты  по раз-
ным причинам уходили, выбирая другие 
приоритеты. Аспирантура и защита дис-
сертации – это серьезная школа, своего 
рода испытание, выдержав которое, ты 
приобретаешь определенные знания, 
умения. Теперь на кафедре спортивной 

медицины и технологий здоровья все 
преподаватели имеют ученую степень, 
что весьма престижно и для кафедры, и 
для Университета. Мы стремимся к тому, 
чтобы сохранить тенденцию передачи 
знаний, профессионального опыта  от 
старшего поколения к младшему. Моло-
дые преподаватели – это будущее кафе-
дры, будущее отечественной науки,  да 
и студенты  их любят. Особенно, если 

им. П.Ф. Лесгафта Санкт-Петербург. Хочу 
продолжить своё развитие в научной и 
спортивной деятельности.
М.М. - В планах дальше развиваться в 
тренерской деятельности, поступить в 
магистратуру в наш Университет, боль-
ше путешествовать по миру и радовать-
ся жизни.

Я.О. - Мои ближайшие цели после окон-
чания бакалавриата – это поступление 
в магистратуру и медицинский колледж 
для закрепления и приумножения зна-
ний, а также практических умений и на-
выков, полученных за время обучения 
в Университете. Я четко знаю, что хочу 
работать по выбранной мной специаль-

ности и связать профессиональную дея-
тельность с физической реабилитацией. 
Я надеюсь, что полученные за время об-
учения знания станут трамплином для 
реализации моих целей. 

Муртазин Марсэль

   24 января, в информационном агент-
стве ТАСС состоялась совместная 
пресс-конференция, посвященная во-
просам реализации образовательной 
программы высшего образования – про-
граммы специалитета в ФГБУ “НМИЦ
им. В.А. Алмазова” Минздрава России.
  Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации решено провести 
эксперимент по реализации образова-
тельной программы высшего образова-
ния – программы специалитета по специ-
альности “лечебное дело”.
    Целью данного эксперимента являет-

ся обеспечение модернизации и иннова-
ционного развития системы подготовки 
медицинских специалистов на основе 
достижений фундаментальных и при-
кладных научных исследований в соот-
ветствии с современными потребностя-
ми рынка труда. 
   Университет Лесгафта принимает ак-
тивное участие в данном эксперименте и 
сотрудничает с “НМИЦ им. В.А. Алмазо-
ва” Минздрава России и другими  обра-
зовательными организациями в рамках 
Медицинского научно-образовательного 
кластера “Трансляционная Медицина”.
    В качестве представителя НГУ им. 
П.Ф. Лесгафта, Санкт-Петербург на ме-
роприятии выступил проректор по учеб-
но-воспитательной работе, кандидат 
психологических наук, профессор Сер-
гей Иванович Петров.
     В пресс-конференции приняли уча-
стие:
Председатель Координационного сове-
та, Генеральный директор ФГБУ “НМИЦ 
им. В.А. Алмазова” Минздрава России, 
академик РАН Евгений Владимирович 
Шляхто, Председатель Комитета по на-
уке и высшей школе  Санкт-Петербурга  
Андрей Станиславович Максимов, рек-
тор университета СПбГЭТУ «ЛЭТИ», 
доктор технических наук, профессор 
Владимир Михайлович Кутузов, а также 
представители учебных подразделений 
“НМИЦ им. В.А. Алмазова” Минздрава 

России и других образовательных орга-
низаций входящих в Медицинский науч-
но-образовательный кластер “Трансля-
ционная Медицина”. 
   В ходе пресс-конференции Евгений 
Владимирович Шляхто анонсировал По-
становление Правительства Российской 
Федерации и подробно рассказал о це-
лях и задачах эксперимента.
     Андрей Станиславович Максимов под-
нял вопрос о состоянии дел подготовки 
врачей в Санкт-Петербурге и перспекти-
вах развития данного эксперимента.
    Сергей Иванович Петров, в свою оче-
редь, выразил надежду, что эксперимент 
позволит начать подготовку спортивных 
врачей владеющих новыми технология-
ми, знающих особенности физиологии 
спортсменов и специфику спортивной 
подготовки. Также Сергей Иванович 
подчеркнул, что НГУ им. П.Ф. Лесгафта, 
Санкт-Петербург уже принимает актив-
ное участие в реализации эксперимен-
та, что позволит решить ряд отраслевых 
проблем физической культуры и спорта, 
осложняющих работу тренеров и спор-
тсменов в спорте высших достижений,  
прежде всего это касается качественного 
медицинского сопровождения спортив-
ной подготовки.

Муртазин Марсэль

СПОРТУ - КАЧЕСТВЕНОЕ МЕДИЦИНСКОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ
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ПРИУМНОЖАЯ ТРАДИЦИИ КАФЕДРЫ ПЛАВАНИЯ

     Удачным выдался 2017 год для рос-
сийских пловцов, которые на Чемпио-
нате мира в Будапеште завоевали наи-
большее количество медалей в новом 
тысячелетии. Не остались в долгу и наши 
спортсмены на Чемпионате Европы по 
плаванию на короткой воде, который 
проходил в ноябре 2017 г. в Копенгагене. 
Подводя итоги года, Президент Всерос-
сийской федерации плавания, выпуск-
ник нашего Университета, четырехкрат-
ный Олимпийский чемпион Владимир 
Сальников, назвал лучших спортсменов 
и тренеров, внесших наибольший вклад 
в успех российской команды. Среди них 
- выпускник Университета Лесгафта, За-
служенный мастер спорта Александр 
Попков, который завоевал золото на 
дистанции 50м стилем «баттерфляй», 
установив рекорд России, а также в со-
ставе комбинированной эстафеты 4х50м 
установил мировой рекорд. Консультан-
том спортсмена на протяжении многих 
лет является заведующий кафедрой ТиМ 
плавания А.А. Литвинов.
    Среди номинантов ВФП «Лучший тре-
нер года» - профессор кафедры ТиМ 
плавания, к.п.н.  Петряев А.В., подго-
товивший бронзового призера Чемпи-
оната мира по водным видам спорта в 
дисциплине плавания на открытой воде 
Заслуженного мастера спорта Евгения 
Дратцева.
   Как считает заведующий кафедрой 
ТиМ плавания Литвинов А.А., качествен-
ный скачок в развитии данного вида 
спорта произошел, прежде всего, за 
счет изменения парадигмы подготовки 
пловцов, о чем на протяжении десяти-
летия говорили специалисты мирового 
уровня на международных семинарах и 
конференциях тренеров по плаванию, 
организуемых при участии сотрудников 
кафедры ТиМ плавания. Более сотни 
тренеров со всех уголков России и стран 
зарубежья периодически собираются в 
Санкт-Петербурге для обмена научны-
ми и методическими знаниями в рамках 

международных конференции «Плава-
ние. Исследования, тренировка, гидро-
реабилитация»  и семинара тренеров 
«Философия плавания: от новичка до 
чемпиона».  В активе кафедры также 
организация российско-американского 
диалога по плаванию, давшая толчок, по 
мнению руководителя  международной 
и американской ассоциации  тренеров 
Джона Леонарда, к дальнейшему разви-
тию творческой мысли тренеров во всем 
мире.
  Разработанная в конце семидесятых 
годов уникальная система тестирова-
ния уровня технической  подготовлен-
ности пловцов, основанная на анализе 
динамики мгновенной внутрицикловой 
скорости, и ее обновленная мобильная 
версия, позволяет в режиме реального 
времени посредством обратной связи 
корректировать технику пловцов. Посто-
янно обновляющаяся база данных элит-
ных пловцов мира позволяет выявить со-
временные тенденции развития техники 
и на этой основе разрабатывать мето-
дические рекомендации спортсменам и 
тренерам национальной команды.
   Разработанный сотрудниками кафедры 
алгоритм оценки соревновательной дея-

тельности с успехом применятся в наци-
ональной команде по плаванию.
   Следует отметить, что данные техноло-
гии включены в систему НМО подготовки 
пловцов сборных команд РФ юниорского 
и основного составов.
   В последние годы с участием сотруд-
ников кафедры была разработана тех-
нология оценки уровня специальной 
подготовленности пловцов в молодом 
олимпийском виде – плавание на откры-
той воде, которая используется не только 
в национальной команде РФ, но и в зару-
бежных центрах подготовки пловцов.
   Кафедра плавания на протяжении все-
го   своего периода существования, яв-
ляется центром научной и методической 
мысли не только отечественного, но и ми-
рового плавания, о чем  свидетельствует 
доверие международного сообщества в 
проведении научных конференций и се-
минаров тренеров по плаванию. 
       

    Магистрант кафедры Тим плавания 
Денисов Александр

Игоревича  на заседании диссертаци-
онного совета Д 311.010.01 на базе ФГ-
БОУ ВО «Национальный государствен-
ный Университет физической культуры, 
спорта и здоровья им. П.Ф. Лесгафта, 
Санкт-Петербург»   
    22  ноября 2017 года состоялась за-
щита диссертации «Моделирование про-
гноза физической реабилитации у детей 
с детским церебральным параличом» 
14.03.11 – Восстановительная медици-
на, спортивная медицина, лечебная физ-
культура, курортология и физиотерапия 
на соискание ученой степени кандидата 
биологических наук  аспиранта кафедры 
Спортивной медицины и технологий здо-

ровья Института Здоровья и реабилито-
логии Дайнеко Вадима Владиславовича 
на заседании диссертационного совета 
Д 311.002.01 на базе Федерального го-
сударственного бюджетного учреждения 
«Федеральный научный центр физи-
ческой культуры и спорта» (ФГБУ ФНЦ 
ВНИИФК) 
Поздравляем Щадрина Д.И. и Дайнеко 
В.В. с успешной защитой диссертаций.

Сотрудники кафедры  Спортивной 
медицины и технологий здоровья Ин-

ститута Здоровья и реабилитологии.

преподаватель сам профессионально 
растет, старается заинтересовать, нау-
чить…»  
   9 ноября 2017 года  состоялась защи-
та диссертации «Физкультурно-рекреа-
ционные занятия с лицами, имеющими 
генетическое заболевание (муковисци-
доз)» 13.00.04 – Теория и методика фи-
зического воспитания, спортивной тре-
нировки, оздоровительной и адаптивной 
физической культуры на соискание уче-
ной степени кандидата педагогических 
наук сотрудника кафедры Спортивной 
медицины и технологий здоровья Инсти-
тута Здоровья и реабилитологии стар-
шего преподавателя Шадрина Дениса 
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ОБРАЗОВАНИЕ

НАМ ЕСТЬ, ЧТО ПОМНИТЬ И БЕРЕЧЬ

   Более чем 120-летняя история Уни-
верситета Лесгафта – это, по сути, 
история зарождения и развития россий-
ского спорта, здесь работали легендар-
ные ученые, тренеры, спортсмены, чьи 
имена вошли в золотой фонд мировой 
спортивной науки. Кафедра теории и 
методики гимнастики по праву считает-
ся  одной из старейших  и уважаемых в 
Университете. Успешная, на протяжении 
десятилетий, деятельность во многом 
обусловлена традициями, которые  чтут 
все поколения профессорско-препода-
вательского состава  кафедры. Одна из 
таких традиций – бережное отношение к 
тому научно-методическому наследию, 
которое оставили великие педагоги, ра-
ботавшие здесь. Это целое созвездие 
имен, известных не только российскому, 
но и мировому гимнастическому спор-
тивному  сообществу. 
   Каждый год  24 января  коллектив ка-
федры теории и методики гимнастики 
собирается, чтобы вспомнить выдаю-
щегося ученого, педагога и наставника, 
профессора, кандидата педагогических 
наук, Заслуженного работника физиче-
ской культуры России, ветерана Великой 
Отечественной Войны Юрия Ивановича 
Наклонова. Многие хорошо помнят его, 
работали рядом с ним, учились и про-
фессии, и тем человеческим качествам, 
которые необходимы настоящему педа-
гогу. В этом году 24 января Юрию Ива-
новичу исполнилось бы 95 лет.  Более 
тридцати лет своей жизни он отдал слу-
жению идеалам Университета Лесгафта. 

Юрий Иванович Наклонов, был челове-
ком удивительной судьбы. Мальчишка, 
мечтавший стать моряком, повзрослел 
в июне 41-го. В 18 лет, окончив ускорен-
ные курсы сержантов, прошел горнило 
Сталинграда, принимал участие в Кор-
сунь-Шевченковской операции, участво-
вал во взятии Будапешта и Вены. За про-
явленные героизм и мужество во время 
рукопашного боя стал кавалером Орде-
на Боевого Красного знамени, получил 
много боевых наград и ранений. Окончив 
войну в чине старшего лейтенанта, он 
посвятил свою дальнейшую жизнь спор-
тивной подготовке будущих защитников 
Родины. С 1976 года, уйдя в запас в зва-
нии полковника, Юрий Иванович пришел 
работать на кафедру ТиМ гимнастики 
Университета Лесгафта, где и трудился  
до последних дней. Юрий Иванович был 
прекрасным спортсменом, Чемпионом 
вооруженных сил в многоборье, а кроме 
того обладал богатым опытом в подго-
товке массовых спортивно-гимнастиче-
ских выступлений. В составе режиссер-
ской группы он участвовал в разработке 
и реализации сценария церемонии от-
крытия и закрытия «Олимпиады 80» в 
Москве, что пригодилось ему при разра-
ботке концепции  новаторского,  для того 
времени, научно-практического направ-
ления «Спортивная режиссура».
     Дружный коллектив кафедры вспоми-
нает Юрия Ивановича как необычайно 
талантливого и  светлого человека, бе-
режно и с любовью хранит память о нем. 
Кандидат педагогических наук, доцент 

Владимир Антонович Сивицкий подгото-
вил документальный фильм, рассказы-
вающий о непростом, но славном пути 
своего коллеги. Архивные фотографии, 
редкие документальные кадры иллю-
стрируют эту красивую и яркую жизнь. 
Заведующая кафедрой ТиМ гимнастики, 
доктор педагогических наук, профессор  
Раиса Николаевна Терехина поделилась 
воспоминаниями о человеке, которого 
она называет своим учителем. 
    Хранить традиции, помнить о людях, 
оставивших заметный след в истории 
Университета –  это нравственная осно-
ва, на которой строится работа с моло-
дым поколением тех, кто и через много 
лет будет с гордостью называть себя 
Лесгафтовцем.

    9 -11 января 2018 года на терри-
тории МФК "Хоккейный город" и НГУ 
им. П.Ф.Лесгафта, Санкт-Петербург 
состоялась ХI Всероссийская науч-
но-практическая конференция "Хок-
кей будущего". Мероприятие было 
приурочено к 23-м зимним Олимпий-
ским играм в Корее.
     В ходе конференции выступили 
ведущие специалисты в области хок-
кея: тренеры, менеджеры, теоретики 
и методисты. Участники подняли ак-
туальные для отечественного хоккея 
проблемы: подготовка резерва и его 
зависимость от уровня подготовки 
тренерских и педагогических кадров; 

ВСЕРОССИЙСКАЯ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
«ХОККЕЙ БУДУЩЕГО» 

внедрение и использование техно-
логий, сберегающих здоровье и дол-
голетие в хоккее.
   9 января в "Хоккейном городе" со-
стоялись теоретические и практи-
ческие занятия, посвящённые азам 
хоккейной науки - передвижению на 
коньках, владению клюшкой и шай-
бой на льду. Занятия проводили: 
главный тренер московской шко-
лы дополнительной подготовки "Art 
hockey" А.А. Оленев, Заслуженный 
мастер спорта России по бегу на 
коньках Д.В. Лобков, тренер по ОФП 
Академии Хоккея СКА-Стрельна Я.В. 
Казакова.

   10 января в первой части программы 
выступили специалисты: начальник 
научно-методического отдела ФХР 
А.Ю.Букатин, Заслуженный тренер 
России П.И. Воробьев, Заслуженный 
тренер России Р.Г. Ишматов, доцент 
кафедры теории и методики хоккея 
НГУ им. Лесгафта, Санкт-Петербург 
Вик.В. Филатов, а также тренеры: 
Влад.В. Филатов , А.Г. Бабинцев, 
И.А. Чичелов, В.С. Волков которые 
оценили результаты юниорских, мо-
лодёжных,  региональных сборных и 
студенческих команд.
     Вторая часть мероприятия была 
посвящена вопросам физиологии, 



9

№1 (1703) январь 2018СПОРТ

СНУКЕР-ВЫДЕРЖКА И ИНТЕЛЕКТ

«Лесгафтовец» задал несколько во-
просов нашему чемпиону

-Иван, как ты пришел в бильярд, и 
почему выбрал именно снукер?
 – Я с 5 лет серьезно занимался футбо-
лом, играл за школу «Смена», а в би-
льярд начал ходить просто за компанию 
с отцом в выходные дни. Когда у меня 
стало неплохо получаться, он стал брать 
мне отдельный стол для тренировок, а 
затем и устраивать спарринги. Потом 
на семейном совете мы приняли реше-
ние закончить с футболом и серьезно 
заняться бильярдом.  Поиграв год в рус-
ский бильярд, я решил попробовать свои 
силы в снукере, тем более, что меня 
пригласили участвовать в Чемпионате 
Европы в Болгарии. С тех пор я знаю, что 
снукер - самый интересный для меня вид 
спорта, потому что это сложный, интел-
лектуальный спорт, в котором все ходы 
нужно продумывать на несколько шагов 
вперед.

-Какие черты характера снукер по-
могает тебе воспитывать в себе? 
– Сдержанность и самообладание. Ведь 
иногда так и хочется забить шар, стоя-
щий у лузы, но понимаешь, что, если нет 
хорошего выхода на следующий шар – 
этого делать не надо, и отыгрываешься.

-Какие качества позволили тебе до-
стичь сегодняшних успехов в спор-
те?
 – Терпение и трудолюбие, как и во всех 
других видах спорта. И наверное, мате-
матический склад ума.

- Почему выбирая высшее образова-
ние, ты остановился на Универси-
тете Лесгафта? 

В российском снукерном центре московского БК «Полигон» завершилось Первенство 
России. В финале студент 1 курса факультета индивидуальных образовательных 
и спортивных технологий, кафедры теории и методики неолимпийских видов спор-
та Иван Каковский одержал убедительную победу, в очередной раз доказав, что на 
данный момент является одним из сильнейших российских игроков в снукер.

– Чтобы стать квалифицированным 
специалистом в области преподавания 
данного вида спорта и всю дальнейшую 
жизнь посвятить ему. 

- Кто из преподавателей произвел на 
тебя большее впечатление?
 – Наибольшее впечатление произвел на 
меня старший преподаватель Кафедры 
теории и методики неолимпийских ви-
дов спорта, Кандидат в мастера спорта 
по бильярду Артем Андреевич Урвачев, 
интересной организацией учебного про-
цесса и глубиной своих знаний в области 
бильярдного спорта.

- В каких знаковых соревнованиях 
ты планируешь принять участие в 
ближайшее время?
 – В начале февраля я буду участвовать 
в Чемпионатах Европы среди юношей 
до 21 года и во взрослом, которые будут 
проходить в столице Болгарии Софии. 
Очень надеюсь на приглашение на про-
фессиональный командный Чемпионат 
Мира в Катар в марте этого года. В мае 
буду участвовать в отборе в Мэйн-тур 
(профессиональная лига снукера) в 
Англии. А вообще планов очень много, 
надеюсь их все реализовать, ведь надо 
успевать и тренироваться, учиться и вы-
ступать.

биомеханики и психологии. Ведущие 
ученые и преподаватели НГУ им. 
Лесгафта:  заведующий кафедрой 
физиологии, доктор медицинских 
наук, профессор И.В. Левшин, за-
ведующая кафедрой анатомии, док-
тор биологических наук, профессор 
М.Г. Ткачук, заведующая кафедрой 
биомеханики, доктор педагогических 
наук, профессор А.В. Самсонова, 
доктор педагогических наук, профес-
сор, доцент Е.В. Утишева, магистр 
кафедры психологии Ю.С. Чичело-
ва рассказали об охране здоровья 
в хоккее, влиянии хоккея на физио-
логию и психологию человека, о том, 
как хоккей способствует социализа-

ции человека в обществе.
   11 января под руководством тре-
нера по ОФП системы ХК “СКА” С.В. 
Якимовича проводились занятия 
по физической подготовке. Помимо 
лекции о специальной физической 
подготовке и практических занятий в 
тренажерном зале и на льду, тренер 
продемонстрировал специальные 
упражнения, позволяющие улучшить 
катание хоккеистов.
    Завершилась конференция под-
ведением итогов в формате кругло-
го стола, в котором приняли участие 
члены президиума:
заведующий кафедрой ТиМ хоккея 
НГУ им. Лесгафта, Санкт-Петербург, 

доктор педагогических наук, Заслу-
женный тренер России, Заслужен-
ный работник физической культуры 
Российской Федерации профессор 
Л.В. Михно, доцент кафедры теории 
и методики хоккея НГУ им. Лесгаф-
та, Санкт-Петербург Вик.В. Филатов, 
Заслуженный тренер России П.И. 
Воробьев, мастер спорта, тренер 
Академии вратарей им. Н.Г. Пучкова 
К.В. Кореньков, мастер спорта, тре-
нер по ОФП системы ХК “СКА” С.В. 
Якимович.

Муртазин Марсэль
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ИСТОРИЯ

    5 декабря 2017 года в Лозанне, в 
рамках заседания исполкома Междуна-
родного Олимпийского комитета (МОК), 
произошло событие, которое с полным 
основанием может быть отнесено к ка-
тегории беспрецедентных по своей бес-
принципности и бесчестности. 
   Решение об отстранении России от 
участия в зимних Олимпийских играх 
2018 года занимает особое место среди 
многих акций современной мировой по-
литики и еще не раз будет предметом как 
научных, так и обывательских споров. 
     Речь идет о преднамеренной дискреди-
тации России.  По сути, имело место су-
дилище, на котором в отношении России 
было вынесено заранее подготовленное, 
несправедливое и дискриминационное 

 ПЕРВОЕ РОССИЙСКОЕ ОЛИМПИЙСКОЕ ЗОЛОТО.
 ВЗГЛЯД ЧЕРЕЗ 110 ЛЕТ.

решение на основе бездоказательных, 
предположительных обвинений.
Верхом цинизма является решение о вы-
плате 15 млн. дол. ВАДА за проделанную 
ею работу по дискредитации российских 
спортсменов.
   Очевидно, что и этот, на наш взгляд, 
несправедливый вердикт, за которым 
видны «звездно-полосатые уши» Россия 
должна принять с достоинством.
  К сожалению, мы становимся свиде-
телями того, как Олимпийские игры из 
праздника спорта превращаются в высо-
кооплачиваемый бизнес-проект.
  Спортсмен, как и любой участник лю-
бых других соревнований, а не только 
спортивных, конечно, должен быть че-
столюбив и амбициозен. Тут не с чем 
спорить. Но именно таким людям чаще 
всего и приходится делать выбор, в том 
числе выбор между профессиональны-
ми интересами и гражданской позицией.
Именно такой выбор всегда стоял перед 
нашими спортсменами. И несмотря на 
то, что мы вынужденно находимся   в ус-
ловиях преднамеренной дискредитации 
и грязных политических технологий, а 
так же  целенаправленного сдерживания 
и обструкции России, решение принято. 
Нам остается лишь надеяться только 
на то, что это решение продиктовано 
страстным желанием доказать, что мы 
способны победить и, тем самым, пока-
зать всему миру чистоту нашего спорта.
Все что происходит сегодня, разве это 
новость для нас?
   Так получилось, что, готовясь к XXIX 
Олимпийской научной сессии молодых 
ученых и студентов России «Олимпизм, 
олимпийское движение, Олимпийские 
игры (история и современность), мы, пе-
релистывая подшивки  газет столетней 
давности, внимательно изучая  историю 
олимпийского спорта, убедились, что и 
более 100 лет назад у российских спор-
тсменов был нелегкий путь к Олимпий-
скому золоту.
    И если наши спортсмены решили бро-
сить вызов несправедливому решению 
по отстранению национальной сборной 
от участия в Олимпиаде 2018, то им сле-
дует с полной отдачей биться за Победу. 
Так, как это делал в 1908 году Н.А. Па-
нин-Коломенкин - первый спортсмен из 
России, ставший обладателем золотой 
олимпийской медали.
   В Лондоне на искусственном катке 
«Prince’s Skating Club» 29 октября 1908 г. 
был открыт счет золотым Олимпийским 
медалям российских спортсменов.  
     Несмотря на то, что на Играх IV Олим-
пиады национальной сборной России 
не было, участие в них отдельных спор-
тсменов имело большое значение для 

зарождения отечественного Олимпий-
ского движения.
    Победа русского спортсмена была 
воспринята в международных спортив-
ных кругах не просто как сенсация и как 
появление на арене грозного соперника 
Ульриху Сальхову, не знавшему пора-
жений с 1902 года, но и как серьезная 
заявка на роль России в Олимпийском 
движении.
       Нелегким был путь Николая Алексан-
дровича к Олимпийскому золоту.
    Двукратные Олимпийские чемпионы 
по фигурному катанию  Л.Белоусова и О. 
Протопопов в письме известному спор-
тивному американскому фигуристу и те-
лекомментатору Дику Баттону описыва-
ют интересный факт из его биографии: 
Коломенкин «ступил на лед, когда ему 
было 8 лет, и разделил одну пару конь-
ков с сестрой, которой было 6,5 лет. Он 
взял левый ботинок, она взяла правый 
ботинок. Они катались на коньках, дер-
жась вместе за руки и двигая свободной 
ногой. Позже Панин-Коломенкин пред-
почитал исполнять все самые трудные 
фигуры на самом важном соревновании 
только на левой ноге».
   В 1885 г., в возрасте 13 лет, Николай 
Коломенкин переехал вместе с матерью 
в Петербург. Учился в гимназии, а по ве-
черам тренировался на одном из прудов 
Юсуповского сада под руководством 
А.П. Лебедева. 
    В 1893 году, окончив гимназию, Нико-
лай поступил на отделение естественных 
наук физико-математического отделения 
Петербургского университета. Одним из 
его педагогов был П.Ф. Лесгафт, оказав-
ший, по признанию Панина-Коломенки-
на, огромное влияние на его дальней-
ший жизненный путь.
   В 1898 г. Николай окончил с золотой 
медалью Петербургский университет. Но 
еще до того, в 1897 году, выступая под 
псевдонимом Панин, молодой спортсмен 
получил звание Чемпиона «Петербург-
ского кружка любителей спорта» и орга-
низовал в Юсуповском саду юношескую 
школу фигурного катания на коньках.
Учитывая рост популярности этого но-
вого вида спорта Международный союз 
конькобежцев постановил: начиная с 
1896 года проводить чемпионаты мира 
по фигурному катанию на коньках. Пра-
во организации первого официального 
соревнования на столь высоком уровне 
предоставили Петербургскому обществу 
любителей бега на коньках. Местом его 
проведения был избран каток Юсупова 
сада.
   В 1901 г., в Гельсингфорсе, впервые 
участвуя в соревнованиях на звание 
«Лучший конькобежец по искусству», 
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Николай Панин победил и получил боль-
шую золотую медаль с венком и звание 
лучшего фигуриста России. 
   В общем зачете на этом турнире, в 
котором принимал участие знаменитый 
шведский фигурист, многократный Чем-
пион мира Ульрих Сальхов, Панин занял 
третье место. 
     Не забывал он и о других видах спор-
та. В 1902 году Панин-Коломенкин стал 
членом ведущего в России «Крестовско-
го лаун-теннис-клуба». 
    Спортсмен обладал еще и превосход-
ным тренерским талантом, был одним 
из основателей «Донского кружка лю-
бительского спорта» (1898), культиви-
ровавшего водный спорт и легкую атле-
тику, членом «Царскосельского кружка 
велосипедистов» (с 1895), завоевавшего 
в1895-1896годах большинство призов в 
велосипедных гонках.
    В 1903 году Николай Панин стал се-
ребряным призером Чемпионата мира 
по «скорости и фигурам» (то есть по ско-
ростному бегу на коньках и фигурному 
катанию), проходившего на льду Юсупо-
вского сада и приуроченного к 200-летию 
Петербурга. На Чемпионате Европы по 
фигурному катанию в 1904 году в Швей-
царии Панин занял третье место.
   В октябре 1908 года в Лондоне про-
водились очередные, IV Олимпийские 
игры. В их программу впервые было 
включено фигурное катание на коньках. 
В этом соревновании и произошло собы-
тие, с которым связана одна из славных 
страниц истории нашего спорта.
    Именно тогда небольшая группа атле-
тов из России впервые приняла участие 
в Олимпийских играх современности. 
Отправляться на Олимпиаду в Лондон 
российским спортсменам пришлось за 
свой счет (часть  расходов взяло на себя 
Санкт-Петербургское Атлетическое об-
щество). В результате до Англии добра-
лось лишь пятеро. Но из этих пятерых 
один (Панин-Коломенкин) стал Олим-
пийским чемпионом, а двое получили 
бронзовые медали: Николай Орлов в 
легком весе, а Александр Петров в тя-

желом весе на турнире по греко-римской 
борьбе.
    Соревнования фигуристов-мужчин тог-
да проходили в двух дисциплинах: оди-
ночное катание и исполнение специаль-
ных фигур.
  На Олимпийских играх 1908 года в 
Лондоне кроме Николая Панина в обя-
зательном и произвольном катании уча-
ствовали: семикратный Чемпион мира и 
шестикратный Чемпион Европы Ульрих 
Сальхов, двукратный серебряный 
призёр чемпионатов мира, серебряный и 
бронзовый призёр чемпионатов Европы 
немец Бургер, бронзовый призёр чемпи-
онатов мира и Европы швед Пер Турен, 
американец Ирвинг Брокау, англичане 
Артур Камминг и Джон ХоллСей.
    Судьи явно стремились отдать победу 
знаменитому шведу Ульриху Сальхову, 
семикратному Чемпиону мира. При этом 
Сальхов во время выступления Пани-
на-Коломенкина громко и  критически 
комментировал его катание.
   Александр Любимов в очерке о Пани-
не-Коломенкине в «Спорт-Экспрессе»  
так описывает этот эпизод:
«Когда же на лед вышел Панин-Коло-
менкин, швед начал кричать истериче-
ским голосом: «Он потерял форму, у него 
ничего не получается, разве это фигура, 
все провалено!» Несмотря на то, что Па-
нину-Коломенкину приходилось высту-
пать под таким прессом, он практически 
не делал «опечаток»».
  Ход состязаний достаточно подробно 
описан и самим Н.А. Паниным-Коломен-
киным и спортивными историками.
   Панин-Коломенкин вспоминал: «Со-
став судейской коллегии был неблаго-
приятен для меня, так как в нее вошли 
два шведа, закадычный друг Сальхова 
– швейцарец Хюгель, немец Вендт и от 
России Сандерс – всего пять человек. У 
немецкого судьи и Сандерса я получил 
за школу первое место, у шведа Гренан-
дера второе – на 9 баллов ниже Сальхо-
ва и на 23 балла выше, чем у шведа Ту-
рена, занявшего по школе третье место. 
Но остальная пара судей – швед Херле 
и приятель Сальхова Хюгель – дала мне 
четвертое место. Свою задачу «утопить» 
меня они выполнили, так как по тогдаш-
ним правилам победу решала общая 
наименьшая сумма мест...».
    «Сальхов был уверен, что станет дву-
кратным Олимпийским чемпионом. Но 
это оказалось значительно сложнее, чем 
он предполагал. К соревнованиям в Лон-
доне Панин-Коломенкин готовился очень 
серьезно. В первый день одиночного ка-
тания Николай великолепно откатал все 
свои фигуры – в отличие от Сальхова, у 
которого не все выходило идеально. Но 
искусство оказывать психологическое 
воздействие на судей швед освоил изу-
мительно.
    Так, после одного не совсем точно вы-
полненного элемента Сальхов обвинил 
во всем попавшуюся под конек бумажку. 

Прием этот швед использовал не в пер-
вый раз, но выполнял его столь артисти-
чески, что ему верили вновь и вновь. Су-
дьи долго ползали по льду на коленях и 
после тщательных поисков пришли к вы-
воду, что это был всего лишь маленький 
комочек снега. Находясь под «гипнозом» 
Сальхова, судьи выставили ему самые 
высокие оценки.
  На Лондонской Олимпиаде судейский 
произвол был настолько очевиден, что 
представитель России заявил протест. 
Но он не был удовлетворен, и тогда уже 
в порядке личного протеста Панин от-
казался выступать в произвольном ка-
тании. Швед Ульрих Сальхов оказался 
«победителем» по результатам первой 
части программы.
  Панин-Коломенкин решил прекратить 
участие в соревнованиях по одиночно-
му катанию и выступить в на следующий 
день только в исполнении специальных 
фигур.
   Подготовленные спортсменом фигу-
ры оказались самыми сложными среди 
участников. «Когда Сандерс (Георг Сан-
дерс – российский судья) передал судьям 
мои фигуры, они единогласно заявили, 
что одна из четырех фигур невыполни-
ма или в рисунке имеется ошибка, – пи-
шет Панин-Коломенкин, – Но Сандерс 
подтвердил, что она будет исполнена в 
точности по чертежу; это была та самая 
фигура, над которой я столько мучился. 
Так оно и вышло: все четыре мои фигуры 
были исполнены на зеркальной ледяной 
поверхности совершенно точно».
    Увидев схемы фигур Панина-Коломен-
кина, Ульрих Сальхов отказался от уча-
стия в соревнованиях. Панин-Коломен-
кин выполнил все фигуры безупречно и 
получил от судей оценку в 219 баллов из 
240 возможных – рекордную на тот мо-
мент.
  В официальном отчете организаторов 
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ИСТОРИЯ

IV Олимпийских игр в Лондоне отмеча-
лось: «Панин (Россия) был далеко впе-
реди своих соперников как в трудности 
фигур, так и в красоте и легкости их ис-
полнения. Он вырезал на льду серию 
наиболее совершенных рисунков с почти 
математической точностью».
    В его книге «Страницы из прошлого» 
есть такие строки: «Когда я выступал в 
этом соревновании, то с гордостью чув-
ствовал себя представителем своей Ро-
дины и знал, что уже никакие судейские 
комбинации не смогут украсть у меня 
Победу».
    Нам кажется, что эти слова первого 
российского Олимпийского чемпиона мо-
гут служить девизом для сегодняшних 
олимпийцев, готовящихся к выступлени-
ям в Пхенчхане.
    На наш взгляд, жизнь и деятельность 
личности, оставившей свой настолько 
яркий след в истории, требуют всесто-
роннего изучения и конкретизации. Надо 
отдать должное тем, кто обращался к 
биографии Н.А. Панина-Коломенкина.
Николай Александрович оставил неиз-
гладимый след в истории фигурного ка-
тания. Он был пятикратным Чемпионом 
России (1902-1907 гг.) и всегда поражал 
зрителей своим отточенным мастер-
ством, неистощимым творчеством по-
стоянными поисками нового. Особо вы-
дающихся успехов наряду с фигурным 
катанием он добился в стрельбе. 
   Н.А. Панин-Коломенкин был две-
надцатикратным Чемпионом России 
по стрельбе из пистолета (1906-1917), 
одиннадцатикратным Чемпионом стра-
ны в стрельбе из боевого револьвера. 
Продолжая выступать на соревнованиях 
и в советские годы, Панин в 1928 году 
(когда ему исполнилось 56 лет) стал по-

бедителем Всесоюзной спартакиады. Им 
был установлен ряд всероссийских и ми-
ровых рекордов.
    Свой огромный талант, большой опыт 
спортсмена и педагога Николай Алек-
сандрович Панин-Коломенкин целиком 
отдал служению спорту, нашему народу, 
его физической культуре.
  С первых дней существования Госу-
дарственного института физической 
культуры имени П.Ф. Лесгафта Н.А. Па-
нин -Коломенкин вел здесь большую 
преподавательскую работу. В 1938 году 
доценту Н. А. Панину-Коломенкину была 
присвоена степень кандидата педагоги-
ческих наук. Как педагог он подготовил 
ряд преподавателей фигурного катания 
в Ленинграде, Москве, Кирове, Сверд-
ловске, Ярославле, Туле, Куйбышеве, 
Хабаровске, Владивостоке и др.
   Педагогическую деятельность в обла-
сти фигурного катания Николай Алексан-
дрович начал осуществлять с 1903 г., и 
воспитал, по его словам, до 1917 г. целую 
плеяду Чемпионов России: Ф. Датлина, 
К. Олло, И. Малинина, К. Цезар, а после 
1917 г. - многократных Чемпионов СССР 
П. Чернышева, Е. Алексееву-Турченко, Р. 
и А. Гандельсман, П. Орлова, Чемпиона 
РСФСР А. Климова, талантливых фигу-
ристов Э. Рейснер, Н. Леплинскую и др. 
Перу первого русского Олимпийского 
чемпиона принадлежит более 20 науч-
ных и популярных трудов по самым раз-
личным спортивным дисциплинам. 
     Н.А. Панин-Коломенкин - автор ши-
роко известного в нашей стране и за ее 
пределами учебника-монографии «Фи-
гурное катание на коньках», вышедшего 
в 1910 году и выдержавшего много пе-
реизданий. Его многолетний опыт спор-
тсмена и педагога и результаты науч-
но-исследовательской работы, которую 
он вел в нашем институте и в ЛНИИФКе, 

обобщены в монографиях «Искусство 
катания на коньках» (1936 г.) и «Искус-
ство фигуриста» (1956 г.). Научные тру-
ды Н.А. Панина-Коломенкина остаются 
настольными книгами и для нынешнего 
поколения спортсменов и тренеров.
   Все, кто работал вместе с Николаем 
Александровичем, знали его как челове-
ка огромной эрудиции, большой спортив-
ной и общей культуры. А золотая медаль, 
которой Панин был удостоен на лондон-
ской Олимпиаде, хранится теперь в Госу-
дарственном Эрмитаже.
    Начинать всегда трудно! И сегодня мы 
с глубоким чувством любви, уважения 
и особого признания   вспоминаем пио-
неров отечественного спорта — тех, кто 
открыл для нас окно в мир Олимпиады, 
кто своими победами и успехами заявил 
во весь голос о выдающихся спортивных 
достижениях нашего народа. 
   Когда сегодня мы говорим о предстоя-
щей зимней Олимпиаде и надеемся на 
успех наших спортсменов, мы еще и еще 
раз с благодарностью вспоминаем пер-
вого обладателя золотой Олимпийской 
медали Николая Александровича Пани-
на-Коломенкина, его характер, его волю 
к Победе.
  Его жизнь, отданная российскому спор-
ту, история человека, который жил олим-
пизмом и Олимпийским движением. 
Следуя его примеру, мы всегда будем 
побеждать и неизменно подниматься на 
Олимпийский пьедестал, как бы трудно 
нам ни было.
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